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ENRIQUE V. IGLESIAS, 
“LA CORRUPCIÓN ES UNA 
MALA CONSEJERA”

CONVERSACIONES CON...

Enrique V. Iglesias es Secretario General de la Secretaría General Iberoamericana, SEGIB. A pesar de la apre-
tada agenda que mantiene a sus 75 años, este diplomático y economista que ha ejercido como ex-director del 
Banco Iberoamericano de Desarrollo, nos recibe con amabilidad y disposición. Tras salir de una reunión,  com-
partimos  café y  té con leche de buena mañana,  junto con su jefe de prensa , en su oficina situada en un edificio 
vecino a la Casa de América, en Madrid. Se muestra  optimista y convencido de que la gobernabilidad en la 
región iberoamericana  “mejora frente al pasado”.    

Sofía de Roa

años ha permitido sembrar nuevas 
acciones dentro del ámbito cultu-
ral, pilar fundamental de cualquier 
sociedad.

Y  el trabajo llevado a cabo en las 
cumbres  ¿cómo se traslada a  la 
población?  
A través de los sistemas de coope-
ración de pensamiento y de pro-
yectos concretos. Por un lado se 
desarrollan seminarios en conjun-
to con más de 70 organizaciones 
internacionales y nos proyectamos 
a la sociedad con 30 proyectos pro-
pios y asociados relacionados con 
distintas realidades de la región.

Vd. ha repetido en diferentes fo-
ros que la crisis puede ser  una 
oportunidad para América Latina. 
¿En qué términos?
Es una oportunidad para seguir 
haciendo las cosas como se han he-
cho porque nos ha ido bien. Améri-

“América latina ha 
sido un laboratorio de 
experiencias buenas, 
malas y regulares con 
las que hemos apren-
dido a manejar nues-
tras economías”

Tras 6 años en funcionamiento, 
¿cuál es el nivel de fortaleza ins-
titucional de la Secretaría Ibero-
americana?
En primer lugar,  la mayor fortale-
za institucional deriva de la labor 
misma de la Secretaría,  que es acu-
dir a las cumbres de representan-
tes de gobierno, y eso confirma  el 
interés en  mantener un diálogo a 
nivel iberoamericano. Los segundo 
es que la ampliación de la Secreta-
ria  nos ha permitido profundizar 
el contacto con  áreas de opinión, 
ya  en política a través de redes mi-
nisteriales,  o en sectores económi-
cos y trabajo junto a empresarios 
o sociales , o afianzando lazos con 
organizaciones como la  Organiza-
ción de Estados Americanos para 
la Educación, la Secretaría de la 
Seguridad Social,  Secretaria de la 
Juventud u otras de cooperación 
jurídica. Por último pero muy im-
portante, el trabajo de los últimos 
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ca Latina ha sido un laboratorio de 
experiencias buenas, malas y regu-
lares con las que hemos aprendido 
a manejar nuestras economías y 
en consecuencia a manejar mejor 
asuntos públicos, es decir, estamos 
más preparados que hace 10 años,  
esto es un hecho que hay que des-
tacar. Igualmente la crisis para 
América Latina puede convertirse 
en oportunidad porque gracias a 
la exportación de materias primas 
a Asia, especialmente a China que 
a su vez actúa como gran exporta-
dor de productos manufacturados, 
han aumentado nuestros ingresos 
y ha fortalecido nuestra gestión 
macroeconómica a la hora de hacer 
frente a los problemas que la crisis 
está generando y salir adelante.

EEUU reconoce su fragilidad eco-
nómica, ¿un agravamiento de la 
situación en el país del dólar po-
dría contagiar a la región?
Siempre hay contagio posible, de 
hecho, a pesar del apoyo de las 
exportaciones de materias primas 
a nuestro crecimiento, éstas han 
bajado un 15% desde el comienzo 
de las turbulencias del sistema fi-
nanciero internacional. Obviamen-
te, no  podemos ser ajenos a una 
crisis mundial, no podemos ser in-
genuos. Las consecuencias afectan 

por varias vías: precio de materias 
primas, impactos por aversión al 
riesgo, exceso de proteccionismos, 
la dificultad de mantener liquidez, 
en definitiva, los países se restrin-
gen y el contagio es  inevitable.

En la misma línea, España y Por-
tugal sufren especialmente los 
efectos de la recesión. Este de-
bilitamiento, ¿se traduce en una 
pérdida de interés por parte de la 
Secretaría a su parte ibérica a fa-
vor de estrechar relaciones con los 
socios asiáticos y africanos? 
No, no  hay una atracción mayor 
hacia Asia, pero sí una nueva va-
loración del comercio con ese con-
tinente. Como decía, China es un 
socio importante y en algunos ca-
sos,  muy importante. No obstante, 
la Secretaría nunca olvidará a sus 
actores tradicionales. 

Hablamos de macroeconomía, 
pero ¿qué nos encontramos si ba-
jamos a la micro?
De la macro a la micro, hay una 
desigualdad que perjudica a la po-
blación.

Concretamente, ¿cómo se trabaja 
para reinvertir esa situación?
Han ocurrido cosas que no han 
ocurrido nunca. Y estamos en 

buen camino. La desocupación en 
la región oscila entre el 6-7%, la 
mortalidad infantil desciende, los 
ingresos han mejorado ligeramen-
te, y hoy hay 50 millones menos 
de pobres que hace 20 años. No 
obstante,  la pobreza es uno de 
los problemas sociales serios, pero 
hay una puesta dinámica para im-
plementar soluciones a través de 
buenas políticas públicas. 

¿Están los gobiernos de la región 
preparados para garantizar el de-
sarrollo de políticas públicas só-
lidas? 
La calidad de las políticas es si-
milar a la de los políticos que las 
llevan a cabo, y esa calidad mejora  
dentro de la disparidad que existe. 
La corrupción es una práctica ge-
neralizada de la que no tenemos 
el monopolio, y está descendien-
do porque nuestros gobiernos son 
cada día más responsables. Sin 
entrar en detalle, hay ejemplos de 
gobiernos que están combatiendo 
la inflación y castigando delitos 
públicos; igualmente, hoy hay más 
libertad de prensa, y estas circuns-
tancias permiten que haya más 
conciencia entre una clase política 
que sabe que la corrupción es una 
mala consejera y que para poder 
ejercer política a largo plazo, hay 

El Secretario General Iberoamericano, 
Enrique Iglesias, en la inauguración de la 

“Jornada de la Cooperación Iberoamericana 
en Paraguay”.  26/04/2011.  

Foto: www.elvinculodigital.com



abierto las puertas para que estas 
comunidades participen en la so-
ciedad. Un hecho muy positivo y 
que no ocurría desde hace 500 años 
con el descubrimiento de Améri-
ca  es que por primera vez hay un 
presidente indígena elegido, y eso 
demuestra que el entendimiento 
es creciente. También vemos como 
en algunos países se ha legislado 
en aras de fortalecer el papel a las 
comunidades a la hora de opinar 
sobre obras de infraestructura que 
ocupan sus tierras, por lo que los 
derechos se van consolidando y la 
red institucional es más activa.

que escapar de ella. La política im-
porta y, aunque queda mucho por 
hacer, el avance es rápido.  

Si la sociedad civil se va fortale-
ciendo, ¿prevé un aumento de la 
presencia de movimientos socia-
les o movilizaciones  en la vida 
pública?
Mire, los movimientos sociales 
vienen asociadas a fenómenos de 
clases medias, clases medias ilus-
tradas. Como ocurre aquí en Es-
paña o en Europa, la capacidad 
de influencia tiene que ver con la 
capacidad de la clase media para 
protestar, movilizarse y llegar a la 
opinión pública. Todas las expe-
riencias de este tipo que estamos 
viviendo tienen que servir para 
que los gobiernos tomen nota, 
piensen en la población, y más en 
quienes están sintiendo los efectos 
de la crisis económica. Es una aler-
ta que no se puede obviar, porque 
los gobiernos ahora tienen que li-
diar con un ciudadano altamente 
expresivo, cada vez más ilustrado, 
más demandante y más presente 
por lo que nos encontramos ante 
un desafío más, tanto para gobier-
nos como para partidos políticos.

Vd. participó junto con el presi-
dente del gobierno español José 

Luis Rodríguez Zapatero, y poste-
riormente junto con el presidente 
turco Recep Tayyip Erdogan, en el 
nacimiento del proyecto “Alianza 
de civilizaciones” ¿Qué ha sido 
de esta propuesta?
Se ha establecido como una organi-
zación dentro de Naciones Unidas 
formada por 130 países amigos y 
que, utilizando como instrumento 
la conversación, tratan de acercar-
se en este mundo en cambio. No 
esperamos que resuelva grandes 
dramas pero sí un diálogo coordi-
nado que contribuye a un mayor 
conocimiento entre pueblos y cul-
turas. La “Alianza de Civilizacio-
nes”, en este sentido, cumple su 
papel.

Hablando de civilizaciones y cul-
turas, vemos que en el caso de 
Ámerica Latina el “indigenismo” 
representa a una parte importan-
te de la población minoritaria. Se 
trata de un asunto que también 
figura entre las ocupaciones de la 
Secretaría y como orden del día 
de algunas de las cumbres. 
Sí, esa parte de la  población está 
respaldada. Son muchos grupos  
diferentes y repartidos por muchos 
lugares. Reclaman derechos ances-
trales, quieren ser oídos y ocupar 
su papel en la sociedad.  Se han 

Enrique dixit

1. La corrupción  es una práctica 
generalizada de la que no tenemos 
el monopolio.

2. Por primera vez hay un presi-
dente indígena elegido y eso de-
muestra que el entendimiento es 
creciente.

3. Los gobiernos ahora tienen que 
lidiar con un ciudadano altamente 
expresivo, cada vez más ilustrado, 
más demandante y más presente 
por lo que nos encontramos ante 
un desafío más tanto para gobier-
nos como para partidos políticos. 

4. La política importa y, aunque 
queda mucho por hacer, el avance 
es rápido.

Secretaría General Iberoamericana en Madrid. ©Fotografía: Alejandro Blanco.
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